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13&14 mai 2023 – Stand Fête de la Nature / Cachan

Informations générales 
Date : samedi 13 & 14 mai 2023
Lieu : Parc Raspail, Fête de la Nature de Cachan
Nombre total de participant·es : Entre 150 et 200 personnes ont fréquenté le stand

Deux activités étaient proposées pour ce stand :

CARTE PARTICIPATIVE
➢ Une carte de la Ville de Cachan était présentée et localisait différents projets urbains d’envergure

qui incluent le renforcement de la nature en ville sur la commune. Les participant·es pouvaient
ajouter des pictogrammes ou agrémenter par des propositions et suggestions des améliorations
de certains espaces.

INTERROGER LES USAGES
➢ Les participant·es étaient également interrogé·es sur leurs pratiques et habitudes : ils pouvaient

identifier leurs lieux privilégiés, situés sur la commune ou ailleurs.

Les principales contributions :
Les contributions du samedi et du dimanche ont été globalement similaires. Les retours étaient
globalement positifs sur la qualité des plantations et la présence du végétal dans la ville. Les
participant·es fréquentent des espaces verts de proximité où ils s’y rendent à pied. Ils et elles
apprécient notamment le Parc Raspail, les Bords de Bièvre et les sentiers des Coteaux. Ils et elles
remarquent néanmoins que certains quartiers sont moins fournis en végétation et qu’un intérêt doit
être porté à ces derniers : autour de l’ex-RN20, le nord-est de la Ville autour de la gare d’Arcueil-
Cachan, le sud-est de la Ville, le Quartier de la Plaine. La végétalisation doit être poursuivie dès que
possible, dans tous les espaces disponibles : friches, pied d’arbres, cœurs d’îlot…

Ces deux journées ont été également l’occasion de sensibiliser les
participant·es sur les événements de concertations à venir, notamment
ceux en lien avec les projets urbains.
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Personnes présentes pour l’animation :
➢ Ville de Cachan : Véra de Sousa et Marielle

Denat
➢ Aire Publique : Kyvan Farzami et Louise Geffroy
➢ Grand-Orly Seine Bièvre : Sébastien Lanctin

Environ 85 personnes ont contribué, dont une
quinzaine d’enfants

Les principales thématiques abordées :
▪ La nécessité de renforcer la végétalisation

urbaine, dans tous les quartiers et dès que c’est
possible (pied d’arbres, espaces vides…)

▪ Le manque de végétalisation dans certains
quartiers qui doit être pallié

▪ L’opportunité offert par les nouveaux projets
d’aménager de nouveaux espaces verts,
notamment à travers l’Ecoquartier et le Campus
Cachan qui ont concentré la majorité des
remarques

▪ Le cadre de vie cachanais apprécié, notamment
grâce à des espaces verts et de promenades de
proximité (Parc Raspail, Sentiers des Coteaux)

13&14 mai 2023 – Stand Fête de la Nature / Cachan

Personnes présentes pour l’animation :
➢ Ville de Cachan : Marielle Denat
➢ Grand-Orly Seine Bièvre : François Favard
➢ Aire Publique : Rémi Salort

Environ 105 personnes ont contribué, dont une
quinzaine d’enfants

Les principales thématiques abordées :
▪ Les disparités en matière de végétalisation
▪ La création de continuités vertes entre les espaces

verts cachanais et ceux situés sur les territoires
voisins

▪ La réouverture partielle de la Bièvre
▪ Les connexions et continuités entre espaces verts
▪ La sécurité

Samedi 13 mai 2023 Dimanche 14 mai 2023

Informations générales



Secteur Nord-Ouest et RD920-Rue Aristide
Briand :
Le secteur manque de végétalisation et d’espaces
verts de proximité, notamment à destination des
enfants. Il faudrait également aménager plus de
retrait et d’espaces vides le long de la RD920. La
place de la voiture est jugée comme trop
importante. Les alentours de la gare d’Arcueil-
Cachan manquent également de végétation,
notamment le Boulevard Carnot.
Les habitant·es souhaitent un quartier plus vert, plus
agréable, plus accessible pour les personnes à
mobilité réduite et les poussettes.

Coulée verte :
La coulée verte est très appréciée. Elle pourrait être
améliorée et plus densément végétalisée,
notamment rue Guichard. Des participant·es
souhaiteraient qu’elle soit mieux connectée aux
autres espaces verts de la Ville et au Parc de Sceaux

Secteur Sud-Est / Quartier la Plaine/ Espace 
Courbet :
Pour certain·es ce quartier est un « oublié de la
végétalisation ». Certains espaces sont verts mais ils sont
perçus comme trop peu denses et insuffisamment
diversifiés. Dans le quartier de la Plaine, la végétation est
présente mais pas respectée. Certains aimeraient
davantage végétaliser la rue Etienne Dolet et d’autres
veulent protéger la rue Gabriel Péri de la densification.

Rue Etienne Dolet / Bd Léon Blum / Coteau :
Ce secteur est perçu comme trop minéral avec des
trottoirs trop étroits. Les sentes sont décrites comme
difficilement praticables en raison de leur étroitesse.

Îlot Cousté / Rue Guichard :
Des participant·es souhaiteraient que l’îlot en mutation
soit transformé en forêt urbaine et accueille un lieu de
vie autogéré ou une résidence d’artistes. Un jardin
communautaire peut y être imaginé.
La promenade pourrait être prolongée Rue Guichard.

Secteur Nord de Cachan - Aqueduc :
Les participant·es souhaitent que la Bièvre soit valorisée
au maximum en proposant des sentiers de promenade
et en imaginant une réouverture en préservant le Parc
du Vallon. Le Parc pourrait également être plus valorisé,
si certain·es apprécient son côté « sauavge et naturel »
d’autres le trouvent « trop fermé et trop sombre ».
Un parc pourrait également être aménagé au plus près 
de l’Aqueduc et des fresques artistiques pourraient être 
peintes par endroit.
Une liaison verte et bleue, dédiée aux mobilités douces 
et qualitative pourrait être aménagée entre Cachan et 
Arcueil

Secteur Sud / Sud-Ouest et Campus Cachan :
Les quartiers pavillonnaires doivent être préservés,
et notamment les jardins privés. Les quartiers
d’habitats collectifs doivent être plus fortement
végétalisés pour éviter les îlots de chaleur urbain
(Cité Bleue). Les pieds d’arbres du Boulevard Wilson
doivent être végétalisés.
La mutation du Campus doit permettre d’aménager
des continuités vertes publiques pour favoriser une
traversée agréable. Les contours du Campus
pourrait être plus végétalisés.

Secteur Centre et Parc Raspail :
Les participant·es sont globalement satisfait·es de la 
végétation du centre. Ils et elles souhaiteraient que 
les différents parcs soient ouverts et reliés entre eux 
: Jardins de l’Arménie, Parc Raspail… Les 
participant·es préconisent également plus 
d’aménagements : bancs, points d’eau, toilettes, 
espaces pique-nique. Certains·es souhaitent plus 
d’arbres Place de la Mairie et des cours d’immeuble 
revégétalisées avec de la pleine terre.

Parc du Panorama :
Il est décrit comme accueillant trop de chiens. Pour le
rendre plus agréable, un habitant propose "une vraie
vue sur Paris, une table d'orientation, des jeux pour
enfants et une entrée par le bas du parc".
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Les pratiques et habitudes des habitant·es

➢ L’Aqueduc, la montée des vignes, les sentiers de la Vanne et du Coteaux sont souvent évoqués également. Ce sont des
espaces de proximités facilement accessibles pour les riverains : les personnes s’y rendent à pied, même si certain·es
aimeraient que les sentiers soient plus facilement praticables. Les personnes s’y promènent, font du jogging… Des
participant·es aimeraient renforcer la végétalisation de ces espaces et créer des espaces d’expression artistique, des petits
parcs de proximité… Le boulevard de la Vanne pourrait également être apaisé. Une personne souhaite également que les
ruches qui étaient présentes sur ce boulevard soit réintégrées. Une autre aimerait la construction du belvédère avec des
explications pour comprendre le paysage et une autre imagine l’ouverture de l’Aqueduc au public pour créer une promenade en
hauteur.

➢ Le Parc Raspail est l’espace le plus souvent cité par les participant·es : ils et elles s’y promènent, y jouent avec leurs enfants ou
petits-enfants, viennent s’y rafraichir l’été. Toutes les personnes interrogées s’y rendent à pied, voire en trottinette ou en vélo.
Certain·es prennent également le bus 187, notamment celles et ceux qui viennent de communes limitrophes (Fresnes). C’est
un espace convivial, de proximité où des rencontres se créent. Pour l’améliorer, un participant propose d’utiliser davantages
d’essences locales, de relier le Parc aux autres espaces verts proches, d’installer des jeux pour enfants et des équipements
ludiques, comme des brumisateurs, adaptés aux changements climatiques.

« Je viendrais au Parc Raspail avec ma 
fille pour qu’elle apprenne à marcher » 

« il est grand, il y a beaucoup de 
natures et d’activités »

« J’ai redécouvert les 
sentiers après le 

Covid »

➢ Le Parc des Vallons est décrit par les habitant·es comme un espace vert dépaysant et rafraichissant, surtout en été.
Cependant, une majorité d'entre eux et d'entre elles considèrent qu'il faudrait le mettre en valeur, faciliter son accès et la
promenade tout en conservant une ambiance non aménagée.

➢ Les Bords de Bièvre sont des espaces appréciés pour se ressourcer. Les personnes y lisent, s’y promènent. L’opportunité de
réouverture est appréciée pour (ré)aménager une continuité naturelle qui traverse le territoire, même si certain·es craignent
que la réouverture se fasse au détriment d’arbres remarquables. Ce cours d’eau doit également être plus visible : si la
réouverture n’est pas possible des éléments pourraient rappeler l’existence de la rivière.

« J’admire le spectacle de la 
biodiversité sur les Bords de 

la Bièvre »

Un espace où je joue… et comment je m’y rends ?

Un espace où je me promène… et comment je m’y rends ?
Un espace où je me rafraichis… et comment je m’y rends ? 

Un espace vert qui pourrait être amélioré

13&14 mai 2023 – Stand Fête de la Nature / Cachan
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Parole d’enfants :
Les enfants interrogés souhaitent également plus de végétalisation dans les
rues, plus d’herbes et plus d’arbres. Certain·es proposent d’aménager une
forêt urbaine. Ils et elles fréquentent le Parc Raspail qu’ils et elles trouvent
agréables avec des jeux.
Concernant les cours d’école, celle du Coteau est apprécié, mais il faudrait
plus de végétation dans la cour de l’école Carnot. Certain·es aimeraient
également que le Boulevard Carnot intègre plus d’arbres.

➢ Le Jardin Panoramique n’est pas très fréquenté par les familles parce qu’il est en hauteur et la
pente peut être difficile avec des enfants en bas âge ou des poussettes. Le nombre de chien y est
également important ce qui ne rend pas le lieu très agréable. Il n’existe peu voire pas d’espaces
canins dédiés dans la ville et les parcs sont interdits d’accès. Les participant·es reconnaissent les
vraies potentialités de ce parc : pour rendre l’espace plus agréable il faudrait aménager un
véritable espace canin dédié et laisser le reste du parc disponible pour d’autres usages.

➢ Le quartier Saint-Jean, une personne souhaite que la nature sauvage y soit mieux maitrisée parce
qu’aujourd’hui elle empiète sur les trottoirs

Un espace où je joue… et comment je m’y rends ?

Un espace où je me promène… et comment je m’y rends ?
Un espace où je me rafraichis… et comment je m’y rends 

Un espace vert qui pourrait être amélioré

Les usages 

13&14 mai 2023 – Stand Fête de la Nature / Cachan

➢ Le Parc de la Roseraie à L’Haÿ-les-Roses est cité par quelques personnes qui habitent notamment
le sud de Cachan. Ils et elles s’y rendent à pied ou en bus et apprécient cet espace. Ils et elles
proposent de l’inclure dans une continuité verte entre les différents espaces verts du territoire.
Une personne regrette néanmoins l’abattage des arbres importants au niveau de cet espace.

➢ Le Parc de Sceaux est évoqué à quelques reprises. Les habitant·es aiment s’y rendre à vélo mais
rencontrent des difficultés sur le trajet. Certain·es y vont aussi en voiture. Ils et elles
souhaiteraient une connexion plus simple, notamment via une voie cyclable complète ou une
ligne de bus.

➢ La Place de la Mairie, si certain·es apprécient le réaménagement de la place, pour quelques
autres il faudrait plus d’arbres et de verdure et apaiser ses abords.

➢ Les autres espaces fréquentés par quelques personnes : plus à la marge, le Parc François
Mitterrand (Bagneux), le Parc du Coteaux de la Bièvre (Arcueil) sont cités.
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Les usages 

Un espace où je joue… et comment je m’y rends ?

Un espace où je me promène… et comment je m’y rends ?
Un espace où je me rafraichis… et comment je m’y rends 

Un espace vert qui pourrait être amélioré

13&14 mai 2023 – Stand Fête de la Nature / Cachan

Globalement sur le territoire, les participant·es ont fait des propositions à diffuser sur l’ensemble du territoire:
➢ Les participant·es souhaitent largement renforcer la végétalisation dès que possible sur l’ensemble du territoire, notamment en

végétalisant les pieds d’arbres. Les cœurs d’îlot sont également un sujet : ils doivent être végétalisés et en pleine terre. Des jardins
partagés peuvent également être diffusés dans ces espaces

➢ Plusieurs participant·es ont exprimé leur souhait de voir les espaces verts se rejoindre, soit dans le cadre d'une continuité verte,
soit grâce à des pistes cyclables ou lignes de bus permettant de les relier facilement. Ils et elles ont également proposé une
réouverture plus importante de la Bièvre, afin de pouvoir profiter d'un marqueur d'identité du territoire. Ils et elles se sont
également exprimé·es sur la question de la densification du territoire en demandant que la hauteur des bâtiments reste
raisonnables.

➢ Concernant la flore, les participant·es proposent de diversifier les essences pour que la végétation soit adaptée aux changements
climatiques et résistante aux maladies

➢ Concernant la faune, plusieurs personnes souhaitent implanter plus de ruches et les diffuser dans la ville
➢ Sur les déchets, plusieurs personnes aimeraient que les bacs de compostage soient multipliés dans les espaces publics.
➢ Sur les énergies renouvelables, un participant souhaiterait évaluer les projets de géothermie en cours et de les systématiser sur le

Territoire s’ils sont performants.
➢ Une personne souhaite également que les projets d’aménagement soient plus attentifs au bruit et aux conflits d’usages pour

favoriser l’apaisement de la Ville.

➢ Autres commentaires : plusieurs participant·es ont proposé de végétaliser certaines places considérées comme « trop minérale »
: la Place Herriot, la Place Carat et la Place de la Mairie. La cour de l’école Carnot est également citée comme trop minérale avec
trop peu d’arbres.
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Le site dédié à la concertation 
cachanaise

grandorlyseinebievre.fr
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Parlons Ensemble de Cachan 
(parlonsensemble-cachan.fr)

Le QR code vers la page dédiée 
au PLUi !

https://parlonsensemble-cachan.fr/
https://parlonsensemble-cachan.fr/
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